



EL FAR entrevista a **Sonia Guerra**, diputada y portavoz de Derechos Sociales del grupo parlamentario socialista
“Debemos ser contundentes contra cualquier hombre que vulnere los derechos humanos de las mujeres”

Fotografía: Pepa Álvarez • Págs. 6-7



El Baix Llobregat planta cara a las violencias machistas

Fotografía: Consell Comarcal • Págs. 4-5



El AMB resalta el legado histórico de los parques y edificios metropolitanos

Fotografía: AMB • Pág. 8

La Diputación de Barcelona ayuda a asegurar la estabilidad financiera de los ayuntamientos

Pág. 14

Los planes educativos de entorno de L'Hospitalet sufren un recorte económico del Govern catalán

Pág. 16

Todos los trenes de la línea R2 Sur pararán en la estación de Viladecans a partir de diciembre

Pág. 21

La Puríssima de Sant Boi posa el focus en la mobilitat sostenible i els valors de la natura local

Pàg. 23



77^a Fira de la Puríssima
6, 7 i 8 de desembre de 2023
Sant Boi de Llobregat



Editorial

Las mujeres queremos ser libres

Mañana sábado, 25 de noviembre, se conmemora el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. Una fecha que debemos seguir señalando en el calendario porque las cifras son escalofrantes y hablan por sí solas: en lo que llevamos de año se han contabilizado 53 asesinatos y son 1.238 desde que comenzó el recuento oficial en 2003. Pero, desgraciadamente, ésta es sólo la punta del iceberg, ya que son muchísimas otras las mujeres que ven, con dolor y angustia, cómo sus vidas se van mermando día a día a causa del maltrato físico o psicológico al que están sometidas, de manera sistemática, por un machismo imperante que parece no tener fin y que sigue estando muy vivo.

Detrás de todas las estremecedoras cifras que conocemos continuamente se encuentran mujeres, con nombres y apellidos, con sus anhelos y sueños, que son humilladas, maltratadas, vejadas, violentadas y agredidas. Y lo son, simplemente, por el hecho de ser mujeres. Ésta es la dura realidad. Negar esta evidencia, utilizando términos como *violencia intrafamiliar*, es negar la libertad de las mujeres y la posibilidad de vivir en una democracia real y en una sociedad libre, abierta, justa e igualitaria. Solamente una democracia liberada de violencia machista, puede considerarse una democracia plena. Y, además, el negacionismo, sin duda, quita apoyo social a las víctimas.

La irrupción de fuerzas de extrema derecha, como Vox, deja al descubierto de nuevo que el patriarcado sigue muy presente en nuestra sociedad. Un sistema social en el que los hombres tienen el poder primario y predominan en roles de liderazgo político, autoridad moral y privilegios. En definitiva, lo que viene siendo la supremacía masculina.

Una preponderancia que vemos con estupor en edades cada vez más tempranas. Desafortunadamente, el fenómeno de los menores que cometen agresiones sexuales lleva creciendo, de manera imparable, desde 2017. Aquel año, niños y adolescentes cometieron 332 delitos sexuales y en 2022 fueron 636, casi el doble, según el Instituto Nacional de Estadística.

Unos datos preocupantes, que algunos expertos achacan al consumo de pornografía en edades en las que aún no disponen de herramientas para discernir la ficción de la realidad. Los niños son un colectivo especialmente vulnerable frente a la violencia a través de internet, por eso hemos de luchar para que los jóvenes de hoy, que serán los hombres

del mañana, se posicionen contra la cosificación e instrumentalización del cuerpo de las mujeres, que rechacen el porno y que se conviertan en abolicionistas de la prostitución. Los estereotipos de género se han de romper de una vez por todas.

Alzar la voz contra el machismo sigue siendo un deber moral y una cuestión global. Prueba de ello es que en el año 1999 la Asamblea General de las Naciones Unidas declaró formalmente el 25 de noviembre como el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. No es una invención de las *feministas*, término utilizado sin pudor y con maldad por muchos. Es una grave crisis humanitaria reconocida por la propia ONU.

Por lo tanto, nos encontramos ante una de las peores lacras sociales del siglo XXI y debemos encararla de frente, sin titubeos, sin ninguna concesión. Hemos de seguir aprobando leyes que protejan a las víctimas, dotar de más recursos a los servicios de prevención y abordaje de la violencia contra las mujeres, educar en feminismo e incorporar la perspectiva de género en todos los ámbitos, principalmente en el judicial, que se ha de modernizar y democratizar de una vez por todas.

Son muchas las mujeres que sufren los malos tratos en silencio y que deciden no denunciar. Ni ellas, ni su entorno más cercano. Y eso, quizás, es porque hay una falta de confianza en el sistema. Por eso debemos garantizarles que no están desprotegidas y que tienen todos los medios a su alcance para superar su agónica situación y transitar por este arduo camino. Es el momento de aplicar medidas más urgentes y no nos podemos permitir el lujo de perder más tiempo. El sistema ha de ser tajante porque son muchas las vidas que están en juego.

Todos somos corresponsables en la lucha contra la violencia machista. Es un asunto público y no podemos mirar para otro lado. Urge ponerla al descubierto, desenmascararla y plantarle cara de manera rotunda.

Conseguir la igualdad efectiva entre hombres y mujeres debe ser una prioridad política y social, sin contemplaciones. Las mujeres, la mitad de la humanidad, somos ciudadanas de pleno derecho y hemos de poder vivir en paz y sin violencia. Que a nadie se le olvide: la lucha contra la violencia machista debe ser una prioridad para cualquier demócrata que se precie. Quien no la priorice, no es demócrata.

Segueix tota la informació del Baix Llobregat i L'Hospitalet a elfar.cat, diari digital.

www.elfar.cat



El Far

Edita: Premsa i Comunicació del Baix Llobregat S.A.

Redacció, administració i publicitat:
Antoni Alcalá Galiano, 43 · 08940 Cornellà. Tel. 93 474 57 07
e-mail: elfar@elfar.info · Web: www.elfar.cat

Directora: María José Espinosa
Redacció: Mari Carmen Gallego
Maquetació i disseny: Imma Mambrillas

Departament de Publicitat: Orencio Alamillos
Fotografia: Pepa Álvarez, Cristina Diestro i Ajuntaments
Impressió: Imprintsa
Dipòsit Legal: B-27.254-86



ANTONIO BALMÓN
Vicepresident executiu
de l'Àrea Metropolitana
de Barcelona (AMB)



Una nova xarxa de patrimoni metropolità

Fa a uns dies vam presentar públicament la xarxa metropolitana de patrimoni: un conjunt d'onze actuacions de rehabilitació i restauració en edificis públics i parcs metropolitans, a les quals hem destinat 12,3 milions d'euros.

Es tracta d'un projecte amb un ADN 100% metropolità per diferents motius. En primer lloc, perquè compta amb l'expertesa tècnica de l'AMB, que fa anys s'encarrega de dissenyar i transformar el nostre espai públic, amb el segell de qualitat i sostenibilitat incorporats. En segon lloc, perquè compleix totes les fases de transformació urbana imprescindibles per millorar el territori metropolità: des de la concepció del projecte fins a l'execució de l'obra i posterior dinamització. Finalment, per la coordinació amb els diferents

ajuntaments metropolitans, que implica una col·laboració interadministrativa constant.

Aquests equipaments públics i espais verds metropolitans compleixen una funció pública imprescindible per a la salut, la qualitat de vida i l'oci de tota la ciutadania. Són espais per fer esport, llocs de trobada, d'aprenentatge i educació ambiental i de dinamització del teixit social i associatiu.

Tot això no hauria estat possible sense la Unió Europea, ja que 4,6 milions d'euros procedeixen de fons FEDER. Aquesta subvenció ens ha permès fer un reciclatge urbà a gran escala: reaprofitar i reutilitzar edificis ja existents per adaptar-los als nous usos que la societat actual necessita, i flexibilitzar-los perquè esdevinguin versàtils i puguin acollir múltiples activitats.

VICKY CASTELLANOS NÚÑEZ
Consejera de Feminismos, Gent Gran
y Diversidad Sexual y de Género del
Consell Comarcal del Baix Llobregat



Contra el negacionismo, más feminismo

Este año se conmemora el 30 aniversario de la Declaración sobre la eliminación de la violencia contra la mujer, aprobada por la Asamblea de las Naciones Unidas el 20 de diciembre de 1993.

La declaración no deja dudas en cuanto a la definición del tipo de violencia al que las mujeres nos vemos sometidas, sólo por el mero hecho de serlo: "todo acto de violencia que tenga o pueda tener como resultado un daño o padecimiento físico, sexual o psicológico para la mujer, así como amenazas, la coacción o la privación arbitraria de libertad, tanto si se produce en la vida pública como en la vida privada".

Y pasados 30 años, y a pesar de que la definición sea muy cla-

ra, y que los datos sean alarmantes, sigue habiendo quien niega la violencia machista en todas sus formas; y las niñas y las mujeres seguimos padeciendo una continua y rotunda falta de derechos. Y por eso no podemos bajar la guardia.

Necesitamos políticas de izquierdas, las que no dejan desprotegidas a las mujeres, las que legislan para acabar con las violencias sexuales, las que quieren perseguir el proxenetismo y acabar con la prostitución. Políticas que ponen su centro de acción en la población más vulnerable.

La violencia machista existe, y negarla es exactamente eso, violencia contra las mujeres. Contra el negacionismo, más feminismo que nunca.



Opinar

SOBRE EL MEU COS

Fer acudits sexistes

Assetjar-me

A LA FEINA

o al carrer

NO és normal

ÉS VIOLÈNCIA

25N

Dia Internacional per a l'Eliminació de la Violència envers les Dones



Sociedad

Rechazo unánime contra la violencia machista

El Baix Llobregat intensifica sus esfuerzos para acabar con una de las peores lacras del siglo XXI y vuelve a organizar una marcha comarcal conjunta que tendrá lugar este próximo domingo



AYUNTAMIENTO DE SANT JOAN DESPI

● Sant Joan Despí celebró el pasado fin de semana el tradicional acto 'No t'oblido!' en recuerdo a las víctimas

MARÍA JOSÉ ESPINOSA

Los partidos judiciales del Baix Llobregat han registrado un total de 1.083 denuncias por violencia de género en los primeros seis meses de 2023 y se han condenado a 84 agresores, según se desprende del informe de violencia contra las mujeres elaborado por el Observatorio Comarcal, a partir de los datos recogidos por el Consejo General del Poder Judicial.

El documento destaca que el 70% de las denuncias fueron recibidas por atestado policial con denuncia de la propia víctima, el 19% por intervención directa policial y el 6% por informe de lesiones. Asimismo, señala que de cada 100 mujeres víctimas de violencia machista, 14 deciden no declarar en el proceso judicial.

Otro de los datos relevantes es que en el segundo trimestre de este año se iniciaron 159 órdenes de protección, el 89% incoadas a instancia de la víctima; y que el 52% de ellas fueron adoptadas. Según el informe, el 62% de los agresores había finalizado una relación afectiva con la víctima.

El Baix Llobregat y L'Hospitalet disponen actualmente de 16 Serveis d'Informació i Atenció a les Dones (SIAD), que están ubicados en los municipios de más de 20.000 habitantes, mientras que los más pequeños disponen del SIAD del Consell Comarcal, que tiene

tres puntos de atención: en Abrebra, Sant Feliu y Corbera.

Los SIAD ofrecen información y acompañamiento sobre todo tipo de cuestiones y recursos de interés para las mujeres, realizan formaciones y acciones de sensibilización y también son una primera puerta de entrada para proporcionar información y atención delante de situaciones de violencia de género.

La comarca también cuenta con dos Servicios de Intervención Especializada (SIE), en Sant Feliu y Sant Boi, que ofrecen atención integral y recursos en el proceso de recuperación y reparación a las mujeres del Baix Llobregat (independientemente del municipio del que provengan) que han sufrido o sufren una situación de violencia, y también a sus hijos e hijas. Para ello disponen de un equipo profesional multidisciplinario integrado por personas tituladas en psicología, trabajo social, educación social y derecho.

Los SIE facilitan información de calidad sobre los recursos de la red; proporcionan una atención social y terapéutica especializada y continuada; adecúan el modelo de intervención social, legal y terapéutico al proceso de las mujeres que han sufrido o sufren violencia de género; potencian programas de prevención, asistencia y reparación como los programas de acogida y de atención social, psicológica (para mujeres, niños y jóvenes), jurídica, socioeducativa o de me-

diación intercultural, y trabajan coordinadamente con los servicios externos, atendiendo el proceso específico de cada una de las mujeres.

El acceso a este servicio se hace por iniciativa de las propias víctimas o a través de la red de atención y recuperación integral para mujeres en situación de violencia, los servicios de salud de atención primaria, los servicios sociales y las organizaciones y grupos de mujeres.

Garantizar la seguridad

En los últimos años, han sido muchos los ayuntamientos que se han adherido al protocolo de seguridad contra las violencias sexuales en entornos de ocio del departamento de Interior de la Generalitat, con el objetivo de facilitar una mejor respuesta frente a los ataques contra la libertad sexual e indemnidad de las personas, donde el 90% de las víctimas de estos delitos son mujeres y el 98% de las personas detenidas son varones. Con este protocolo se pretende crear espacios de ocio seguros, en los que las mujeres se sientan libres de algunas conductas que siguen estando normalizadas en muchos casos, pero que son violencias sexuales.

En este ámbito también destaca la app M7 de Seguridad Ciudadana, que dispone de una función de alerta inmediata para mejorar la asistencia a mujeres que sufren violencia de género o a cualquier

persona que se encuentra en una situación de acoso.

El procedimiento tiene dos niveles de seguridad. El primero está destinado exclusivamente a mujeres en situación de violencia machista y con órdenes de alejamiento por parte de sus parejas o exparejas. En estos casos, la alerta se activa por diferentes mecanismos despendiendo del teléfono móvil, o bien presionando el botón de encendido o emergencia, sin necesidad de desbloquearlo.

En el nivel 2 de seguridad, la alerta se activa desde la pantalla de inicio del móvil, con un *widjet* que cuando se toca contacta directamente con la central de mando de la Policía Local, sin necesidad de hacer nada más.

En ambos casos, las alertas llegan de forma inmediata a los cuerpos policiales y a través de un geolocalizador y de rastreo se activa un protocolo de asistencia que lleva a cabo el agente que se encuentra más cercano a la persona afectada para atenderla de la manera más rápida posible. De esta forma, se garantiza una actuación inmediata ante una situación de riesgo, sin tener que esperar a que haya resoluciones policiales o judiciales. La persona tan solo tiene que dar su autorización para que pueda ser monitorizada y controlada.

Actos reivindicativos

Pese a todos los esfuerzos y avances, las cifras continúan siendo alarmantes y con motivo de un nuevo 25N, el Baix Llobregat organiza la décima edición de la marcha comarcal, que tendrá lugar este próximo domingo, 26 de noviembre, y que se iniciará desde diferentes puntos del territorio para finalizar a las 12 horas en el parque de Torreblanca, donde tendrá lugar la lectura del manifiesto y la actuación de la cantautora de Cornellà Carla Collado.

Además, el Servei de Joventut ha vuelto a poner en marcha la campaña *Talla ja! amb les violències masculines*. La edición de este año se ha diseñado considerando las aportaciones y sugerencias recogidas desde los mismos servicios locales de juventud de la comarca y el Consell de Dones.

Con el fin de apoyar los puntos de información juvenil del territo-

rio en la labor de sensibilización y concienciación de adolescentes y jóvenes, se distribuirán hasta 200 juegos de cartas bajo el lema *Jo mai antimasclista*, chapas para personalizar todo tipo de accesorios y objetos y carteles propios de la campaña. Además, se amplificará la difusión de la acción utilizando las redes sociales del Consell Comarcal, del Servei Comarcal de Joventut, de la Oficina Jove y demás perfiles institucionales y personales que se quieran hacer eco.

Por su parte, todos los municipios han elaborado programas especiales para conmemorar la jornada y otros muchos han puesto en marcha campañas para mostrar el rechazo a esta lacra social.

Bajo el lema *Prou excuses! Tot això és violència masculina*, Gava ha programado diferentes actividades entre las que destacan las actuaciones de distintos grupos tributo contra la violencia de género. Dreamy Winehouse hará un homenaje a Amy Winehouse, el grupo El alma al aire, de Miri's Xay, cantará canciones de Alejandro Sanz y The Best rendirá tributo a Tina Turner. Además, se ha previsto una conferencia sobre la violencia machista, a cargo de la psicóloga experta en la materia Alba Alfageme.

El acto central tendrá lugar el 25N con la lectura de un manifiesto, una *performance* y un homenaje a las mujeres asesinadas. Participarán alumnos de la escuela Núria, de la escuela de baile el Muro y de la escuela de Música American Lake Music.

Ja n'hi ha prou es el lema de L'Hospitalet, que ha elaborado una amplia agenda de actividades. El acto central tendrá lugar mañana sábado, a las 17.30 horas, con la lectura del manifiesto y la *performance* *#SeAcabó*, a cargo de Dona Canó, organizado por el Centre d'Atenció i Informació a la Dona (CAID) y por asociaciones de mujeres de la ciudad.

El mismo día 25 por la mañana, el Grup de Dones del Gornal organiza una mesa informativa; y en Bellvitge, Amalvígia Grup de Dones, pintará un mural con la participación de los jóvenes del *esplai* y de los vecinos. Al finalizar, habrá un vermut feminista.

El programa del 25N en L'Hospitalet incluye actividades

dirigidas a todos los públicos, entre las que destacan las organizadas por el CAID, como la exposición *Libres y sin miedo*, que se puede ver hasta el 1 de diciembre en la sede del CAID, o la proyección de la película *La singla*, de Paloma Zapata, el 29 de noviembre en el Centro Cultural Collblanc-la Torrassa.

La plaza de la Vila de **Viladecans** acogerá mañana una concentración ciudadana, que contará con un acompañamiento musical; mientras que el día 27, en el *casal* del barrio de Montserratina, se celebrará un bingo contra la violencia machista con canciones actuales dirigidas a jóvenes de 12 a 19 años. Y para el día 30 se ha organizado un *escape room* (de 17 a 19 horas en Can Xic) y una charla sobre *grasofobia* y violencias estéticas a cargo de Tess Hache (a las 17.30 horas, en la Torre del Baró).

Sant Joan Despí pone este año el foco en las violencias machistas digitales, una realidad que ha ido *in crescendo*, especialmente entre la población más joven. Por este motivo, el Ayuntamiento ha puesto en marcha una campaña institucional que quiere hacer reflexionar sobre este nuevo acoso a las mujeres a través de los móviles y ordenadores. Además, la campaña también hace énfasis en la necesidad de combatir la brecha



CRISTINA DIESTRO

● El CIRDe de Cornellà atiende a mujeres que sufren violencia machista

digital. La lectura del manifiesto institucional tendrá lugar hoy viernes, 24 de noviembre, a 17.30 horas en el nuevo Centre Dones Despi, que hará una jornada de puertas abiertas para que la ciudadanía lo pueda conocer.

Además, también se ha vuelto a poner en marcha la octava edición del concurso de video *#noemtoqui-selwhatsapp*, dirigido al alumnado de cuarto de ESO para impulsar relaciones sexoafectivas libres, sanas y consensuadas.

La lectura del manifiesto en **Cornellà** irá a cargo del grupo de mujeres del Centre d'Informació i

Recursos per a les Dones. (CIRD). Será hoy viernes, a las 18 horas en la plaza de la Església, y contará con la actuación de Efímer.

En **Esplugues**, el Casal de Cultura Robert Brillas acogerá hoy, a las 17 horas, un juego contra las violencias machistas y por la igualdad de género; y a las 19 horas, el monólogo *No solo duelen los golpes*, de Pamela Palenciano. Por otra parte, en el Espai Jove Remolí se hará un taller de elaboración de velas, a las 18.30 horas.

Mañana sábado, a las 12 horas en la plaza Santa Magdalena, tendrá lugar la lectura del manifiesto joven

y del institucional, seguidos de la actuación de la Escola Dansa Renata Ramos y de la ofrenda floral en la estatua Alba, situada a escasos metros del Ayuntamiento. Y el 1 de diciembre, en el CIRDe Vil·la Pepita se podrá participar en el taller intensivo *Adiós Amores Perros*, para mejorar las relaciones amorosas.

Por cuarto año consecutivo, **Sant Boi** ha lanzado la campaña *Aquí nos rebelamos contra las violencias machistas*, que hace un llamamiento para colgar en balcones y ventanas una prenda de tela con este mensaje de rechazo y condena.

La temática principal del 25N de este año es la hipersexualización de niñas, adolescentes y mujeres. Y éste será el tema que centre la jornada técnica prevista para el 28 de noviembre en Cal Ninyo.

Además, hoy viernes se llevará a cabo la habitual concentración en la plaza del Ayuntamiento, a las 12 horas, con la lectura pública del manifiesto; mientras que mañana sábado, Paola Duran ofrecerá en el *casal* del barrio de Camps Blancs la tertulia *Cómo gestionar conflictos cuando hay barreras para conseguir la igualdad*.

El acto central en **El Prat** se celebrará hoy viernes, a partir de las 18.30 horas en la plaza Catalunya, donde se representará la

obra teatral *No cometràs actes impurs*, a cargo del Teatro Kaddish bajo la dirección de Cris Celada. Además, se podrá ver la instalación encabezada por el colectivo *@AlmaVioleta08820*, una exposición visual con el nombre de mujeres asesinadas por violencia machista. El acto se cerrará con un pilar a cargo de la Colla Castellera de El Prat.

El 28 de noviembre, a las 18 horas, el Cèntric Espai Cultural será el escenario de una charla en la que se dará a conocer la *ley del sólo sí es sí*, de la mano de Núria Milà, licenciada en Derecho y presidenta de Dones Juristes, una asociación jurídica constituida por mujeres profesionales del derecho.

En **Molins de Rei**, la lectura del manifiesto está prevista para mañana sábado en el patio de la Escola El Palau. Y el 29 de noviembre, en la biblioteca El Molí se hará una sesión de cinefórum en torno a las luchas de las mujeres por acceder a la participación política y social, tanto en Catalunya como en Marruecos, y de cómo ellas generan impactos positivos y transformadores en sus entornos y comunidades. Se incluyen tres cortometrajes: *Or vermell*, de Carme Gomila; *Farrucas*, de Ian de la Rosa, y *Con la esperanza de no olvidar*, de Hajar Boujrat.

INSPIRA'T EN ELS GRANS.
Roda el teu curt a TMB.

Subtravelling
XIV INTERNATIONAL SHORT FILM FEST
BCN-SEOUL

Participa-hi i guanya un viatge a Seül, una càmera professional, entrades de cinema i molt més!
subtravellingfestival.tmb.cat

TMB Transports Metropolitans de Barcelona

BARCELONA't amb TMB

Entrevista a Sonia Guerra

Diputada en el Congreso, portavoz de Derechos Sociales del grupo parlamentario socialista y secretaria de Políticas Feministas del PSC

“No habrá libertad ni igualdad para las mujeres mientras una de nosotras siga sufriendo violencia”

PEPA ÁLVAREZ



● Sonia Guerra, durante la entrevista concedida a EL FAR

M. J. ESPINOSA

A las puertas del 25N, Día Internacional para la eliminación de la violencia contra la mujer, EL FAR entrevista a la diputada Sonia Guerra, portavoz de Derechos Sociales y secretaria primera de la comisión de seguimiento y evaluación del Pacto de Estado contra la violencia de género del grupo parlamentario socialista en la XIV legislatura y secretaria de Políticas Feministas del PSC

-Un total de 53 mujeres asesinadas por sus parejas o exparejas en España en lo que llevamos de año, y 1.238 desde que comenzó el recuento oficial en 2003. Sin duda, son cifras que ponen los pelos de punta...

-Son cifras terroríficas. Son las cifras que muestran que la mitad de la sociedad, las mujeres, vivimos en un estado de alerta permanente porque nuestras vidas corren peligro. Las cifras muestran que la derecha y la ultraderecha mienten cuando niegan la violencia de género. Y que urge proteger la vida de todos los miembros de la comunidad, también de las mujeres. Porque 1.238 son las mujeres que han sido asesinadas por sus parejas o exparejas desde el año 2003, pero más de 600.000 mujeres españolas viven cada día de su vida, al llegar a su casa, esa situación de miedo, de temor, de terror y de indefensión.

-Está claro que esta lacra social no se puede abordar sólo desde el Ministerio de Igualdad, es decir, desde el Gobierno de España. ¿De qué o de quién depende que podamos intentar que la violencia machista deje de ser la mayor lacra del siglo XXI?

-Acabar con la violencia machista es responsabilidad de todos y todas. Cada uno de nosotros, de nosotras, debemos ser agentes de igualdad que luchan y denuncian la violencia machista, se produzca donde se produzca, la ejerza quien la ejerza. Por eso es necesaria la coeducación desde la pequeña infancia, pero también es indispensable formar a todos los y las profesionales que atienden a mujeres víctimas de violencia machista, para que tengan el conocimiento y la sensibilidad necesaria para abordar de manera integral a las víctimas, acompañán-

dolas y ayudándolas a repararse del daño sufrido, pero también evitando victimizaciones secundarias.

-En el Baix Llobregat ha crecido el número de denuncias. En el segundo trimestre del año se han registrado 97 más con respecto al primer trimestre de 2023 y 21 más si lo comparamos con el segundo trimestre de 2022. Sin duda, una buena noticia, pero todavía son muchas las mujeres que siguen viviendo los malos tratos en silencio. ¿Hay una falta de confianza en el sistema?

-El incremento de denuncias muestra que cada vez son más las mujeres que deciden romper los vínculos con hombres machistas, tóxicos, que no las aman. No es fácil para una mujer denunciar a una persona a la que ha amado, con la que ha compartido o comparte

un proyecto vital. Pero también es cierto que el sistema de atención y protección a las víctimas tiene fisuras. Muchas desisten después de haber dado ese paso tan difícil, porque tienen la percepción que el sistema no está preparado para atenderlas y protegerlas. Desde los poderes públicos debemos evaluar el sistema de atención y protección a las mujeres víctimas de violencia machista, detectar lo que se debe mejorar e implementarlo. Las mujeres deben denunciar convencidas de que a partir de ese momento podrán recuperar la paz.

-¿Qué más falla?

-Es necesario priorizar la lucha contra la violencia machista de una vez por todas. Las mujeres deben ser protegidas. No podemos ni debemos aceptar que la violencia contra las mujeres existe como si fuera algo irremediable. El patriarcado es un sistema que oprime a las mujeres y la violencia es el instrumento que utiliza dicho sistema para mantenerlas sometidas. Las instituciones deben dedicar los recursos necesarios para proteger a todas las mujeres. La violencia de género forma parte del día a día de más de 600.000 mu-

-Según la última estadística elaborada por el Observatori Comarcal, también disminuye el número de órdenes de protección interpuestas. ¿Qué valoración hace al respecto?

-Negativa, sin duda. De hecho, según el Consejo General del Poder Judicial, Catalunya es la comunidad autónoma que lidera el porcentaje con menos órdenes de protección. Hace demasiado tiempo que Catalunya dejó de enarbolar la bandera feminista. Las comunidades autónomas son las responsables de implementar los presupuestos del Pacto de Estado contra la Violencia de Género, urge que implementen formación con perspectiva de género obligatoria para todos los agentes que atienden a mujeres víctimas de violencia machista. También para el sistema judicial. La formación y sensibilización son indispensables para prevenir situaciones de violencia.

-Además, siguiendo con datos de nuestra comarca, de cada 100 mujeres víctimas de violencia machista, 14 deciden no declarar en el procedimiento judicial. ¿Por qué se dan estos casos?

-La gestión pública debe mejorar en eficacia, eficiencia y efectividad. El presidente del Gobierno lo apuntaba en el debate de investidura y, sin duda, es uno de los retos que abordaremos esta legislatura. La gestión de la respuesta que se da a las mujeres víctimas de violencia machista no es una excepción. El exceso de burocracia en los procedimientos, y la falta de recursos, hace que el proceso de ruptura se alargue tanto, que muchas mujeres puedan recaer en lo que se conoce como *fase de luna de miel*, en la que el agresor muestra arrepentimiento y culpa con el único objetivo de retener a la pareja. Cuando una mujer decide denunciar, los

“La lucha contra la violencia de género se ha de priorizar en los presupuestos”

jeres y de sus hijos e hijas. Ni podemos ni debemos permitirlo. Todas las mujeres merecen una vida libre de violencia machista, es una cuestión de derechos humanos. Todas las mujeres merecen vivir en paz.

-¿Qué otras soluciones hay?

-La lucha contra la violencia de género debe ser una prioridad y para ello hay que priorizarla en los presupuestos. Los poderes públicos deben trabajar de manera coordinada para mejorar la efectividad de las redes de atención a las mujeres víctimas de violencia machista.

poderes públicos debemos responder de manera ágil y efectiva, para protegerla y rescatarla con la mayor celeridad de esa vida de violencia.

-La irrupción de fuerzas de extrema derecha como Vox, con el negacionismo por bandera, ¿quita apoyo social a las víctimas?

-El machismo de Vox trata de invisibilizar la violencia machista que sufren las mujeres. Su objetivo es cuestionarlas, someterlas, negarles su sufrimiento, negarles sus propias historias de supervivencia... y tratan de hacerlo

mediante violencia ideológica. Afortunadamente, la sociedad española demostró el pasado 23 de julio que no está dispuesta a que organizaciones políticas machistas y fascistas como Vox, y aquellas que se alían con ellas como el PP, ocupen las instituciones y vulneren los derechos humanos. No debemos olvidar que el machismo es al fascismo, lo que el feminismo a la democracia. Por lo tanto, cualquier demócrata debe defender la igualdad efectiva entre mujeres y hombres, y la lucha contra la violencia machista. Porque no hay democracia sin igualdad.

-¿Cómo se ha de actuar ante estos mensajes que parece que están calando en parte de la sociedad, sobre todo entre la gente joven?

-El feminismo tiene un reto trascendental. Hacer entender a la mitad de la humanidad, los hombres, que las mujeres no somos enemigas sino aliadas. Los adolescentes y jóvenes no pueden ni deben sentirse vulnerables ante el feminismo y las feministas, sino entender que lo que el feminismo busca no es la superioridad de un sexo respecto al otro, sino la igualdad. Por eso son tan importan-

tes los hombres que dan un paso al frente, para deconstruir la masculinidad clásica impuesta por el sistema patriarcal, renunciando así a sus privilegios y defendiendo una sociedad justa, igualitaria y democrática. Una sociedad feminista, en definitiva.

-Es evidente que el uso de las nuevas tecnologías y redes sociales no ayuda, porque las violencias machistas digitales han ido in crescendo entre la población joven. El último ejemplo el de varios chicos de Almendralejo (Badajoz) que han utilizado la Inteligencia Artificial para “desnudar” a algunas de sus compañeras de clase.

-No existe diferenciación entre la violencia digital y la analógica. La violencia machista es violencia machista. Es el instrumento que tienen los machistas para perpetuar su jerarquía respecto a las mujeres, independientemente del canal con el que se ejerza. La violencia contra las mujeres en redes es una muestra más de que vivimos en un sistema

“La violencia contra las mujeres en las redes sociales muestra que vivimos en un sistema que nos oprime”

que nos oprime y vulnera nuestros derechos de ciudadanía. Y debemos ser contundentes a nivel legal contra cualquier hombre que vulnere los derechos humanos de las mujeres.

-¿Qué se está haciendo mal a nivel educativo? ¿Existe una falta de educación sexual y reglada en los centros escolares?

-Efectivamente. Falta educación sexual tanto en la educación formal como en la no formal. Y también falta coeducación. Por eso, ambos aspectos están recogidos en la Ley de Educación que aprobamos en la legislatura pasada. Por cierto, una ley a la que también votaron en contra PP y Vox.

-Precisamente, un tema realmente preocupante es que aumentan las agresiones sexuales cometidas por menores. De hecho, lleva creciendo desde 2017, según el Instituto Nacional de Estadística. Usted ha insistido en numerosas ocasiones en que la coeducación desde la pequeña infancia es vital. Los expertos achacan el problema al consumo del porno a edades en las que no disponen de las herramientas suficientes para discernir la ficción de la realidad. ¿Cómo se ataja esta problemática?

-El primer contacto con el porno se produce entre los 9 y los 11 años. El 80% de los jóvenes que consumen porno tienen comportamientos sexuales agresivos, puesto que en el porno se legitima la cultura de la violación. No abordar las relaciones sexuales y afectivas en el

-Entonces, ¿podríamos estar hablando de analfabetismo sexo-afectivo?

-Sí, sin duda. Ni mujeres ni hombres hemos tenido educación sexual. A las mujeres se nos ha educado en los afectos y en las emociones, y a los hombres en la dominación. Eso hace que hayamos crecido y nos hayamos socializado en la desigualdad, también en lo referente a las relaciones afectivas y sexuales. El problema

es que debido a ese analfabetismo, la cultura del porno ha ocupado el espacio del (des)conocimiento, y por lo tanto ha potenciado las relaciones jerárquicas, desiguales y asimétricas.

-En octubre de 2022, entró en vigor la Ley de Garantía de Libertad Sexual, más conocida como la ‘ley del sólo sí es sí’. Una

“No hay democracia sin igualdad”

normativa que ha levantado las alarmas porque se han rebajado las penas de un gran número de condenados por agresiones sexuales. ¿Alguna autocrítica por parte del gobierno del PSOE?

-El presidente del Gobierno en primera persona hizo autocrítica respecto a la *ley del sólo sí es sí*. Por eso nuestro partido decidió presentar, sin los socios de gobierno, una iniciativa para reformar aquellos aspectos de la ley que resultaban lesivos. A pesar de ello, debemos recordar que la *ley del sólo sí es sí* es una buena ley, que acaba con la diferencia entre abuso y agresión sexual, y que sitúa en el centro de la norma el consentimiento y, por lo tanto, el deseo femenino. A las mujeres nos han socializado para que ocultemos nuestro deseo sexual, como si fuera algo malo, negativo. Por primera vez una norma sitúa en el centro ese deseo.

-Sin embargo, la ley sigue dejando de lado otros aspectos controvertidos como la prostitución. ¿No ha llegado ya el momento de abordar también esta cuestión?

-Sin duda. Por eso las y los socialistas presentamos una proposición de ley para acabar con el

proxenetismo en todas su formas durante la legislatura pasada. Desgraciadamente esta proposición decayó porque acabó la legislatura antes de tiempo. Pero es una de las normas que queremos desarrollar en los próximos meses. No habrá ni libertad ni igualdad para las mujeres mientras una sola de nosotras esté sufriendo violencia, mientras

una sola de nosotras esté siendo esclavizada.

-Volviéndonos a centrar en el ámbito comarcal, el año pasado se celebró el Sexto Congreso de les Dones del Baix Llobregat. ¿Qué balance hace?

-Muy positivo. Espacios de discusión y participación feminista como los del Congreso son necesarios para la igualdad. La comarca fue pionera con el I Congreso de Dones del Baix Llobregat, y lo sigue siendo manteniendo esta habitación propia de conocimiento feminista colectivo y de creación y consolidación de vínculos y redes de mujeres que participan activamente en la defensa de la igualdad efectiva entre mujeres y hombres. Encontrarnos y reencontrarnos cada cuatro años nos permite hacer balance de los objetivos fijados y revisar los retos de la agenda feminista en nuestra comarca.

-¿Cómo pueden utilizar los gobiernos locales sus competencias para cooperar en defensa de los derechos de las mujeres y combatir la violencia machista?

-Los gobiernos locales son indispensables en la lucha contra la vio-

lencia machista y en la construcción de una sociedad igualitaria. Son los ayuntamientos, los gobiernos más próximos a la ciudadanía, los que pueden detectar y atender con mayor celeridad a las mujeres víctimas de violencia machista. Y son también ellos los que tienen un papel clave en la prevención de esa violencia. Desde la educación 0-3 a las Universidades Senior, desde las actividades extraescolares a los *espais* o centros de atención diurna, desde los comercios a las áreas básicas de salud... todos y todas somos agentes de igualdad en nuestros municipios. Todos y todas podemos hacer que nuestros municipios sean espacios seguros y libres de violencia machista.

-Mañana es el 25N. ¿Por qué es importante seguir señalando esta fecha en el calendario?

-Porque hay más de 600.000 mujeres que siguen sufriendo violencia en sus hogares. Porque para ellas “casa” no es refugio. Porque hay una agresión sexual cada cuatro horas. Porque las mujeres, que somos la mitad de la humanidad, cumplimos con nuestros deberes de ciudadanía, pero no gozamos de nuestros derechos como ciudadanas de la misma manera que lo hacen los hombres. Porque no existe paz, cuando la mitad de la población puede ser víctima de violencia.

-Y para finalizar ¿qué mensaje lanzaría a las mujeres víctimas de violencia de género?

-A las mujeres víctimas de violencia les diría que se merecen una vida sin violencia, que se merecen ser felices y, sobre todo, que merecen vivir en paz. Y que vamos a hacer todo lo que esté en nuestra mano para que así sea.

PEPA ÁLVAREZ

